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附錄 26 
 

2015 年 12 月 15 日立法會政府帳目委員會 (公開聆訊 ) 
《審計署署長第六十五號報告書》  
第 3 章  —  使用和處理空置校舍  

 
教育局局長發言稿  

 
 
 首先，我感謝審計署就使用和處理空置校舍提出意見和改善建

議。整體而言，教育局及其他相關部門同意審計署在報告內提

出的建議，並會作出跟進。  
 
現行機制  
 
 土地是本港寶貴的資源，政府過去已加強機制，處理位於政府

土地或由政府批予辦學團體的私人土地的空置校舍。現行機制

是經前房屋用地供應督導小組於 2011 年 10 月討論後制定及實

施。現時，當有校舍空置／將會空置，教育局會視乎其面積、

地點和樓宇狀況，考慮局方是否有需要將有關校舍重新分配作

學校或其他教育用途。在現行機制下，由於校舍屬於專為學校

用途而設的建築物，一般會優先考慮把校舍作學校用途 (例如

小學、中學、特殊學校和國際學校 )，然後才考慮作其他教育

用途。如教育局擬把空置校舍作其他教育用途，我們須如其他

政策局／部門一樣，向規劃署提交申請。  
 
 至於教育局認為那些不適合作教育用途，或局方沒有需要重新

分配作教育用途的空置校舍，我們會按現行的機制交回校舍，

並通知規劃署。讓規劃署考慮該用地是否適合發展作住宅或其

他的用途，以配合香港的各項需要。  
 

 
 
識別空置校舍 (審計報告書第 2 部分 ) 
 
 目前教育局就空置校舍設置的數據庫，主要備存了相關組別自

2005 年 7 月起專責處理空置校舍事宜開始獲知的空置校舍資

料，以及隨後各區域教育服務處提供的資料。截至 2015 年 4
月 30 日，數據庫備存了 234 間空置校舍的資料，因應審計報

告的建議，教育局正檢視空置校舍的現有數據庫，希望盡可能
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使數據庫更完備及更有系統，以便監察空置校舍的使用和處

理。我們亦會制定相關的內部手冊，就識別、篩選、分配及管

理空置校舍，作出規定和提供指引予教育局所有相關組別。  
 

 教育局會與規劃署及地政總署交換現備存的空置校舍資料，我

們亦會按學校取消註冊的資料覆核空置校舍的數據庫，並知會

地政總署以查核有關土地契約，盡力檢視是否有〝遺漏〞的空

置校舍，以按現行機制採取相應的跟進行動。  
 

 
分配空置校舍作教育或其他用途 (審計報告書第 3 部分 ) 
 
未有使用的校舍  
 
 審計報告指出 29 間屬教育局轄下而未有使用的空置校舍，有

8 間未有預留作任何用途，我現在向各位報告一下最新情況。

首先，其中四間空置校舍教育局，已經按現行機制交回，並知

會地政總署及規劃署，至於其餘四間空置校舍，它們均位於私

人土地，我們會與地政總署商討可行的處理方法。  
 
 至於其中 12 間尚未使用作分配用途的空置校舍，最新進展是

有 8 間已安排使用中，包括用作有時限小學、小學轉全日制、

小學擴充、中學擴充、辦事處等。  
 
 餘下 9 間預留作教育用途的空置校舍，我們會繼續定期檢討是

否需要保留該些空置校舍及其使用時間表，若有關空置校舍適

宜作短期用途，我們會根據現行做法，定期由內部各組別檢視

可行的短期用途，亦會通知相關政策局及部門，邀請它們 (包
括其轄下組織 )考慮把上述空置校舍作短期用途。  

 
 教育局亦已加緊校舍分配工作，在過去三年已分配八間空置校

舍再作學校用途，當中六間已經投入運作。  
 
 
處理未有歸還空置校舍的個案 (審計報告書第 4 部分 ) 
 
 此外，審計報告指出有 71 間空置校舍的實質管有權未有在學

校停辦後交予政府，其中 32 間教育局未根據中央調配機制交

回，它們均位於私人土地，截至 2015 年 4 月 30 日，有 9 間未

有使用。教育局已按現行機制將其中四間交回，並知會地政總

署及規劃署。餘下五間空置校舍，我們會與地政總署商討可行

的處理方法。  
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 我們同意在處理空置校舍，特別是位於私人土地上的空置校舍

方面，有改善空間，教育局亦會與地政總署及其他相關部門加

強溝通，一起跟進相關個案。教育局認為有需要重新分配作教

育用途的空置校舍，我們會與相關部門 (例如地政總署 ) 商

討，考慮按照相關合約 (包括土地契約、租約或服務合約 )的條

文，在可行情況下收回土地的管有權。我們會因應社會的最新

情況不斷完善我們的機制及措施，但我希望指出，政府必須按

照相關合約行事，同時運用有關合約賦予的權力收回土地的管

有權亦未必是善用相關土地的唯一方法。  
 
 
空置校舍的物業管理 (審計報告書第 5 部分 ) 
 
 最後，就空置校舍的物業管理方面，物業管理服務並非教育局

常用的服務，因此，教育局的供應商名單不包括物業管理服務

供應商。我們正為物色其他物業管理服務供應商進行更廣泛研

究，以便就管理空置校舍編製更詳盡的物業管理服務供應商名

單。  
 

 我們亦會加強監察承辦商的表現，就此，我們正審視巡查機

制，亦會改善報告制度，要求兩個現有承辦商就已進行的工作

每月擬備更詳細報告。並會在合約完結時妥善評核承辦商的表

現。  
 
 
總結  
 
 有關審計署就使用和處理空置校舍所提出的改善建議，教育局

連同其他相關部門會仔細考慮和積極跟進。我們稍後會詳細解

答立法會政府帳目委員會提出的問題。多謝主席。  
 
 
 
 
 


